

Revue de presse hebdo 004

DU VENDREDI, 04 DECEMBRE 2015

La semaine du 30 novembre au 5 décembre 2015 a été marquée dans la presse au Togo par les échos de la conférence de Paris sur le changement climatique et les mesures au lendemain des douloureux événements de Mango dans l'attente de la paix à tout prix.

Pour en parler, nous avons parcouru quelques journaux de la semaine.

COP 21 : Après les discours, l'action

150 pays réunis depuis le 30 novembre à Paris pour négocier et signer la convention sur le changement climatique. Le Togo y participe au plus haut sommet et cela fait les choux gras de la presse.

« Les chefs d'Etat africains ont appelé tous les participants à saisir l'opportunité offerte par la Conférence de Paris (COP21), avant qu'il ne soit trop tard », s'exclame **Le triangle des enjeux** n°342 du 2 décembre 2015. Sous le titre « Le Togo déploie sa diplomatie à Paris », **Flambeau des démocrates** n°430 du 3 décembre 2015 mentionne que « Faure Gnassingbé y étale la politique nationale en matière de protection de l'environnement. » Selon **L'alternative** n°479 du 1^{er} décembre 2015, « l'espoir de toute l'humanité repose sur les épaules de François Hollande ». « La COP 21 sera l'une des plus grandes conférences internationales jamais organisées en France », indique **Le libéral** n°234 du 30 novembre 2015. **L'éveil de la nation** n°427 du 30 novembre 2015 balise la voie en rappelant l'enjeu de cette conférence, pourquoi cette conférence, le rôle des chefs d'Etat, les négociateurs, ce qu'il faut mettre dans les textes pour que la conférence soit un succès. « Action 2015 a marché ce dimanche 29 novembre à Lomé pour réclamer des décisions responsables », lit-on dans **Forum de la semaine** n°2020 du 30 novembre 2015. »

« Le chef de l'Etat Faure Gnassingbé prend activement part aux discussions », signale **Chronique de la semaine** n°361 du 3 décembre 2015. Le Togo participe activement à la COP21, Faure Gnassingbé présent à l'ouverture », lit-on dans **Le médium** n°199 du 1^{er} au 7 décembre 2015. Le même hebdomadaire publie un article sur les enjeux et attentes de la COP21 à Paris selon l'association Initiative-Développement-Démocratie. « Le Togo veut réduire ses émissions de gaz à effet de serre de 11,14% par rapport à 2010 », titre **L'Union** n°867 du 1^{er} décembre 2015. « Le Togo se trouve coincé entre deux phénomènes. Le désert venant du nord et la mer venant vers le sud. Il faut faire tout pour accompagner le Togo dans sa lutte contre ces phénomènes », indique **Le magnan libéré** n°394 du 2 décembre 2015.

A propos des futurs financements internationaux, indique **Liberté** n°2083 du 2 décembre 2015, « Faure Gnassingbé a exprimé le souhait que les futurs financements internationaux ne viennent pas en déduction des efforts consentis dans le cadre de la coopération au développement. » « Faure Gnassingbé propose que le monde quitte le discours pour

l'action », s'exclame **Echos du pays** n°243 du 3 décembre 2015 qui reprend une dépêche du site www.republicoftogo. En d'autres termes, comme l'écrit **Togomatin** n°45 du même jour, il faut « sortir de la limite des effets d'annonce. » Le bihebdomadaire propose dans son dossier une série d'informations sur l'historique de la Conférence des Parties (COP), ce que l'Afrique a à gagner, les attentes du continent et ce que les présidents africains ont dit à l'ouverture. « Les discours, ça suffit. Nous avons besoin d'actions », s'exclame **Forum de la semaine** n°2023 du 3 décembre 2015. **Togo Réveil** n°210 du 3 décembre 2015 fait un tour d'horizon pour faire découvrir ce qu'est la COP21, les attentes, défis et innovations de la conférence de Paris, la contribution togolaise, les opportunités pour le Togo.

En marge du sommet, le président togolais Faure Gnassingbé et le Premier ministre français Emmanuel Valls « ont parlé du terrorisme et des défis sécuritaires et du développement pour l'Afrique », signale **Forum de la semaine** n°2021 du 1^{er} décembre 2015 qui publie les contributions prévues déterminées au niveau national du Togo. « Le Groupe d'Amitié France-Togo salue l'engagement du Togo en faveur d'un accord universel », indique **Forum de la semaine** n°2022 du 2 décembre 2015 qui rapporte l'audience accordée à Paris à Jean-Yves Le Bouillonnet. La même information est à découvrir dans **Waraa les vainqueurs** n°93 du 3 décembre 2015.

MANGO : des mesures dans l'attente de la paix à tout prix

Les choses ont vite bougé suite aux violences qui ont marqué l'Oti depuis le 6 novembre dernier. Un nouveau préfet de l'Oti a été nommé et un nouveau chef de canton également installé, mesures prises par le gouvernement dans le souci de ramener le calme et la sérénité, suite aux nouvelles manifestations enregistrées le 26 et 27 novembre, faisant deux morts, indique un communiqué du Conseil extraordinaire des ministres.

L'indépendant express n°356 du 1^{er} décembre 2015 peint tout en noir. « Sous le titre « Crainte du pire, Mango : échec d'Etat », l'hebdomadaire pense que « l'Oti est presque une préfecture morte mais la tension est vive et palpable, la population n'est pas prête à désarmer. » **Liberté** n°2081 du 30 novembre 2015 fait sa une sur les derniers échos des violences à Mango avec ces informations suivantes : « 8^{ème} décès de civil enregistré, plusieurs blessés, le maire limogé et mis en prison, le préfet Awaté Hodabalo remplacé par Ouadja Gbandi, un présumé tortionnaire ». « Après le Maire de Mango, le préfet de l'Oti Hodabalo Awaté démis de ses fonctions », titre **Forum de la semaine** n°2020 du 30 novembre 2015. « On attend de voir si avec ces nouvelles mesures, la tension tombera pour faire place au calme. » « Des mesures capitales pour un retour au calme », titre **Le libéral** n°234 du 30 novembre 2015. Selon le journal, « ces mesures prises par le gouvernement devraient ouvrir une porte pour une sortie de crise. » « Les mesures d'apaisement du gouvernement ramèneront-ils la sérénité ? », s'interroge **L'éveil de la nation** n°427 du même jour qui indique que « les mesures cavalières et le zèle suicidaire de certaines personnes investies d'un pouvoir réglementaire ne doivent plus avoir leur raison d'être. » Parmi les nouvelles mesures, il y a la nomination d'un nouveau préfet. Pour le même hebdomadaire, « c'est une mission difficile mais pas impossible pour le nouveau préfet Ouadja qui, riche de ses compétences,

saura relever le défi. » **Le triangle des enjeux** n°342 du 2 décembre 2015 n'est pas sur les mêmes longueurs d'onde. « Jacques Ouadja Gbandi, un tortionnaire à la place d'un préfet autoritaire », s'indigne-t-il. Pour **Le correcteur** n°660 du 30 novembre 2015, « Faure abandonne les populations de Mango dans les mains du tortionnaire Ouadja et se retrouve à Paris », s'exclame-t-il avant de conclure que « le pouvoir de Faure Gnassingbé ne semble pas jusque là comprendre que la force brute et la répression barbare ne règlent rien. » **Tingo Tingo** n°786 du 2 décembre 2015 s'interroge à son tour à savoir si le mécontentement des populations de Mango n'est pas au fait « un casse-tête chinois pour les autorités togolaises », d'où la nécessité de « comprendre l'importance du dialogue et la concertation en vue de trouver un juste milieu à la chose. » Selon **Le médium** n°199 du 1^{er} au 7 décembre 2015, « le plus dur commence pour le gouvernement » car « les officiers militaires ont d'autres chats à fouetter que d'être à la tête de nos préfectures. » A en croire **Fraternité** n°186 du 4 décembre 2015, « le gouvernement peut mieux faire ». « Cette affaire risque de laisser des traces », pense **Liberté** n°2084 du 3 décembre 2015. **Forum de la semaine** n°2023 du 3 décembre 2015 annonce la mise aux arrêts de Naba Ousma, président local du Mouvement Citoyen pour la Démocratie (MCD) de Me Tchassona Traoré. **Promostar** n°38 du 3 décembre 2015 annonce la présentation ce 4 décembre devant les tribunaux de Mango des présumés coupables des violences arrêtés lors des violentes répressions des 6 et 7 novembre dernier. Le 3 décembre dernier Brim Bouraïma-Diabacté, député de Mango, s'est prononcé pour la énième fois sur les douloureux événements de Mango en appelant le gouvernement à mettre fin aux arrestations des jeunes à Mango, lit-on dans **Liberté** n°2085 du 4 décembre 2015. La même information est traitée dans **L'alternative** n°480 du 4 décembre 2015 sous le titre « Le député Brim Bouraïma-Diabacté appelle à l'indemnisation des victimes ».

Les ressortissants de l'Oti avaient promis de donner de la voix. C'est chose faite le 30 novembre 2015 au cours d'une conférence de presse à Lomé. **Liberté** n°2082 du 1^{er} décembre 2015 en parle sous le titre « Insatisfaites des mesures prises par le gouvernement, les populations disent 'non à la faune' et annoncent des poursuites judiciaires. » Autre son de cloche dans **Chronique de la semaine** du 3 décembre 2015 qui croit plutôt que « le projet de réhabilitation des aires protégées dans la préfecture de l'Oti ne doit pas générer des morts mais plutôt des emplois pour la jeunesse et contribuer au développement des localités concernées. » **Le changement** n°488 du 4 décembre 2015 jette un pavé dans la mare en se posant cette question : « et si on délocalisait plutôt à Kara l'implantation de la faune dont les 'Mangolais ne veulent pas ? » Et de conclure, « au gouvernement de prendre les mesures qui s'imposent avant qu'il ne soit trop tard. »

Des partis politiques continuent de se prononcer sur les violences de Mango. « Le CAR condamne 'les violences d'où qu'elles viennent ' » titre **Forum de la semaine** n°2020 du 30 novembre 2015. « L'ANC condamne l'utilisation de balles réelles pour réprimer des manifestants pacifiques », découvre-t-on dans **Liberté** n°2081 du 30 novembre 2015 ; « 'Le Togo autrement' (Ndrl : son président est Fulbert Attisso) demande au gouvernement d'aller au-delà des mesures annoncées », lit-on dans **Forum de la semaine** n°2021 du 1^{er} décembre 2015. La même information est découvrir dans **Le triangle des enjeux** n°342 du 2 décembre 2015. Pour **Waraa les vainqueurs** n°93 du 3 décembre 2015, Fulbert Attisso sort de sa

léthargie et fait une déclaration sans portée. « L'ADDI appelle à résister à la stratégie de la terreur », titre **Le patriote** n°276 du 2 décembre 2015 ; **Flambeau des démocrates** n°430 du 3 décembre 2015 en parle sous le titre « Le parti ADDI appelle les populations à ne pas baisser la garde » ; **Liberté** n°2083 du 2 décembre 2015 revient sur la réaction de l'ADDI qui exige le départ du nouveau préfet-militaire et la nomination d'un civil et celle d'Amnesty International qui demande l'ouverture d'une enquête sur la mort des sept personnes. La même information est à lire dans **Le magnan libéré** n°394 du 2 décembre 2015 et dans **Le canard indépendant** n°535 du 4 décembre 2015. « Des solutions trompe-l'œil, selon l'ADDI », s'exclame **L'alternative** n°480 du 4 décembre 2015. Dans une lettre ouverte de Kofi Yamgnane à Faure Gnassingbé, à lire dans **Liberté** n°2084 du 3 décembre 2015, l'ancien Secrétaire d'Etat français demande à Faure, s'il n'a pas la compétence, il doit « dégager, et le plus tôt sera le mieux. »

Voilà pour l'essentiel et bonne réception, car ainsi va la presse togolaise qui vous invite à méditer ce proverbe ivoirien : **« Ce n'est pas parce que l'éléphant a maigri que le chat va s'amuser à porter son caleçon. »**

Lomé, le 7 décembre 2015

L'expert national
Amévi DABLA